

【解説】

さざ浪や志賀の都は荒れにしを昔ながらの山桜かな

江戸時代の歌舞伎劇場は江戸町奉行の営業許可制でした。

その許可の証として劇場入り口には高く櫻を組み、興行主の紋

を旗印として掲げるのです。だから、興行を開始することを

「櫻をあげる」と言います。そして、興行主の劇団と劇場を「座」

と言います。

寛永元年（1624年）に猿若座が櫻をあげたのを皮切りに、各座

は移転、改称、興行主の変遷を経て、正徳四年（1714年）には

中村座、市村座、森田座の江戸三座となります。時は流れ明治

の世になり、森田座は新富町に移転して新富座と改称します。

明治十一年（1878年）に、新富座は西洋式の大劇場を新築しま

した。明治二十二年に今日の歌舞伎座が木挽町に櫻をあげる以

前のことです。

江戸の花見は武家でも商家でも一大行事です。その沸き立つ思

いを掛けて、新富座では「元禄花見踊」をお披露目興行の演目に出しました。実際、この長唄曲では「三味線の『前陣き』」と呼ばれるイントロは、軽快で心が躍るようなアップテンボの前奏で始まります。

キャラ、チャンチャンチャンチャンチャンチャン・・・

平 忠度

は近江大津宮のことですが、その地の三井寺の背後にある

長等山は桜の名所でした。唄の出だしにある「志賀山」とは、

志賀の都の、この山に咲く名高い桜を指し、桜前線を上ってくる

道筋は江戸への道、即ち東路（吾妻路）です。

江戸が春になつて、東海道を北上して志賀の都の桜がやつてき

たと云うわけです。

先達の解釈には、元禄時代に志賀山万作が創始した、歌舞伎舞踊

の志賀山流の花見小袖の演出が、リバイバルとして上演されて、

それが春を江戸に連れて来たとする説がありますが、筆者は

なかなか、そこまで読み取れませんでした。

花見に着て行く小袖には、金糸、銀糸を編んだ金箔、銀箔の

キラキラの布を縫い付けるのだから、目立つてしまします。

伊達染とは、流行の派手な染め様のことです。

吉田通れば二階から招くしかも鹿の子の振り袖が

ます。今で云えば、「鬼滅の刃」のキャラクター、炭治郎や禰豆子

が着ている、市松模様のよくななります。

が着ていて、市松模様のよくななります。

連中と、まるで小町踊りように輪になつて踊っていますね。

土地の人々はこの松を「城々の松」と言うそうです。

東海道五十三次を江戸下る東路（吾妻路）では、岡崎宿から次の

大きな宿場は吉田宿です（現在の豊橋市中心部にあった）。

新調した小袖を着て、連れだって花見にゆく若いお嬢さん達は、

着ている袖を、楽しそうにバタバタ振つて歩いているのです。

その風景は三河の国、そう、岡崎宿がある場所なのです。

吉田通れば二階から招くしかも鹿の子の振り袖が

ます。それが二倍の六尺ですから、当時流行った「大振り袖」

というやつでしょう。今も昔もファンションは、伸びたり短くな

つたりです。エツ、諸兄はミースカが良いって？

ア、そう。

十郎祐成も義盛の酒席に招かれているので、「出てやれよ」と厳

しい紫の花卉を咲かせ、そこに渡した九十九折の橋の風景です。

吉田通れば二階から招くしかも鹿の子の振り袖が

ます。それが二倍の六尺ですから、当時流行った「大振り袖」

というやつでしょう。今も昔もファンションは、伸びたり短くな

つたりです。エツ、諸兄はミースカが良いって？

ア、そう。

吉田通れば二階から招くしかも鹿の子の振り袖が